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来广东中山多次，从未
去过假日广场。现在，流行把
商场叫做广场。假日广场就
是一座大型的商场。和一般
商场不同的是，它的走廊和
各家店铺里，陈列着很多艺
术品，几乎触目皆是，别出心
裁，将商场变成了别致的展
览馆。这让我有兴趣前往一
观。

假日广场，在中山市开
了有些年头。据说，它的老
板靠做红木家具起家，然后
做房地产开发发了财，当年
买下这块位于市中心的地
皮的时候，价格很便宜。地
皮在手，他没有惯性地将其
变成商品楼，接着惯性地赚
钱，而是踌躇多年，未敢轻
易破土动工。踌躇的是到底
建什么好。最后，建了这座
商场，为了将他的各种收藏
陈列于此，也是圆他自己的
一个梦吧。

发了财的商人有的是，
愿意买些艺术品收藏的也有
的是。马太效应，钱赚多了，
就会越赚越多，越赚越容易，
不费吹灰之力。不过，像这位
老板这样愿意亮出自己的收
藏与人分享的，并不多见。人
各有志，人各有梦。商人的
梦，彼此之间不尽相同，和普
通人的梦更会不尽相同，因
为他们有实力和能力实现自
己的梦。

在广场里转悠，发现和
我一样闲逛的人不多，也许
不是节假日的缘故。很多店
铺，尤其是最有文化创意的
店铺前，门可罗雀。陈列的各
种艺术品前，也没有多少人
流连关注，大概是见多不怪
了吧。心想，这样的商场，摆
出的完全是姜太公钓鱼的姿
态和自娱自乐的心态，能赚
得到钱吗？

吸引我注意的，不是这
些艺术品和老板最为得意的
各个历史时期木工工具的收
藏品，而是门联。

门联，作为一种形式，
和房屋院落的建筑是连在
一起的，具有我国独具特色
的民俗和文化的意义，全国
皆然。原来以为北京的四合
院门联最多，没有想到，岭
南一样有着这样的传统，有
的门联硕大无边，应该是大
宅门的门联或楹联。斑驳脱
落的油漆，纵横交错的木
纹，无语话沧桑，道出历史
隐性的密码。还有那些独具
岭南特点、用石湾陶瓷做成
芭蕉叶形状的门联，更让我
这样的北方人耳目一新。这
些形态各具、文字各异的门
联，让人可以想象它们原来
是生存在什么样的地方、什
么样的人家，又是什么样的
宅第。

我从未见过哪一座商
场里会陈列如此众多的门
联和楹联。能够收集到这么
多门联和楹联，得是有心
人，得费多少踏破铁鞋无觅
处的工夫。要知道，在房地
产开发盛行的时代，破旧立
新成为城市建设新的伦理，
很多老房子、老院落在推土
机的轰鸣中消失殆尽。收集
到这些老门联和楹联，是要
和推土机抢时间的呀。

忍不住，我随手记下一
些：“尧天舜日 郭福彭年”

“天锡鸿禧 人修骏德”“门
纳百福 户集千祥”“维新世
界 幸福人家”……

福禧德祥，这是民间最

朴素也是最大众化的愿望。
这几副门联，在老北京也常
可以见到。其中最后一副门
联，显然年头比前几副要晚，
是民国前后讲究维新时期的
了。这些不同时期的门联汇
聚一起，刻印出历史简约的
足迹。

“得道有福 与德为邻”
“惠民是仰 济世为怀”，这
两副门联，说的是人们心里
的另一种愿望。前者，说的
是择邻。旧时人家，讲究千
金买宅，万金择邻。好邻的
标准，就一个——— 德为上。
后者，说的是做人。惠民与
济世，即使如今也应该是做
人必备的信仰与情怀。

“芙蓉花面春风暖 杨
柳枝头甘露香”“绿叶摇风
诗 宛 转 红 花 经 雨 画 玲
珑”，这样文绉绉的雅致的
门联，在老北京也有很多。
或是有些文化的人家，或是
没有文化的人家请他人撰
写的门联，即便都是些陈
词，却也要以此显示自己对
文化的一种向往。

还有一副长联，想是大
户人家挂在厅堂之上的：

“龙之腾凤之舞大丈夫这般
气象 日之光月之霁士君
子何等襟怀”。如此对仗，如
此笔墨，真的有些不一般的
气象和襟怀，超出寻常见到
的纳福积德惠民济世之语。

看到这些琳琅满目的
门联，不禁想起北京。论起
门联，老北京是其发源地。

不要说老北京，就是十几年
前，我在写作《蓝调城南》一
书的时候，仅仅走访城南一
隅，就见过多少老门联，历
经沧桑，依然完好如初。如
今，仅仅是十几年过去了，
再去城南旧地寻访，很多老
门联已经不见了。遥远的中
山，还有人愿意泼洒金钱、
花费时间、跑腿跑路、用心
出力，收集到这么多的门联
和楹联(难得的是还有门额
和门匾)。偌大的北京，有钱
有闲、见多识广、侃侃而谈
的人有的是，可曾有这样的
能默默收集如此多老门联
之人？

我不知道。我只知道，北
京的老门联一天天越来越
少。

(本文作者为著名作家)

当年上大学，入学
后经历的第一次全校规
模的活动就是推广普通
话，简称“推普”。我那时
刚受聘当上校报记者，
奉命采写关于“推普”的
新闻稿件。见报的稿件
都写了什么，早就忘记
了；采写过程中听说或
遭遇的一些笑话，当然
无法写进新闻稿件，却
留存脑海至今。比如外
语系一女生早晨刚睁开
眼便被室友告知，她夜
里说梦话了。该女生一
边揉着惺忪的睡眼，一
边幽幽地问室友：是用
普通话说的吗？再比如，
采访中文系一学长，问
他对“推普”的看法，这
位老兄引用贾平凹散文
中的话，说：毛主席都不
讲普通话，我也不讲了
吧。

旨在动员的校方
文件中，普通话的重要
性被认为攸关经济社
会发展。而有个现象，
当年没注意，现在想
来，颇觉滑稽。按校方
要求，从每个班里选出
普通话说得比较好的
同学，担任“推普员”，
负责对普通话说得不
好的同学进行矫正。担
任推普员的多为北方
同学，普通话说不好的
多为南方同学；而南方
同学多来自较为发达
的地区，即使光论穿
着，也比北方同学体
面。普通话当然重要，
但这个重要性现在看
来显然因宣传“推普”
的需要被夸大了。

大学二年级的时
候，我经常逃课躲到图
书馆的期刊室里读小
说。有一天翻开的是韩
少功的寻根小说名作

《爸爸爸》。主人公丙崽
是个白痴，湘西话叫“宝
崽”。丙崽在外被人欺负
了，他的母亲便会用湘
西土话在村子里骂：“渠
是一个宝崽，你们欺侮
一个宝崽，几多毒辣
呀。”“渠”是个什么意
思？古汉语中，“渠”表示
第三人称单数，即他
(她、它)。朱熹的《观书
有感》“问渠那得清如
许”及杜甫《遭田父泥饮
美严中丞》“回头指大
男，渠是弓弩手”中的

“渠”即是此意。原来湘
西方言里依然保留了相
当多的古汉语词法和语
汇，别看丙崽妈妈是一
字不识的湘西农妇，竟
然张嘴就是古汉语。

方言是语言化石。
今天很多地方文化都在

“申遗”，其实，每一个地
方最重要的非物质文化
遗产就是那个地方的方
言。由于种种原因，很多
地方的方言，因为说的
人越来越少，词汇和语
汇都在萎缩，甚或有消
亡之虞。这实在是让人
不禁为之扼腕痛惜的事
情。

十四年前，女儿刚
满一周岁，还不会说
话，就随我们来到这个

陌生的城市。开始学说
话那两三年，又没有机
会和本地的孩子玩耍。
结果就是她不会说任
何一种方言。老家话不
会说，本地的方言也无
从习得，只好说一口未
必标准的所谓普通话。
我一直为此对女儿心
怀愧疚。因为我觉得，
一个人不会说任何一
种方言，语言能力的发
展就会严重受限；一个
人若不谙熟一种方言，
对语言的表现力便容
易没有概念。

而前阵子回乡出
席一老友的婚礼。老友
年近五十，得遇佳偶，
实乃人生大事，然订的
酒店却寒碜得很，让人
不禁为新娘委屈。跟几
个旧友闲聊，难免就此
事有所评说，我却苦于
找不到合适的词。用普
通话的“吝啬”一词显
然偏重，且欠厚道，只
好沉默。这时一旧友用
老家方言说：他这个人
不一向就揪揪撮撮的
嘛！“揪揪撮撮”，真是
形象啊！更重要的是，
这四个字，既有微讽，
又含容忍与体谅，比之

“吝啬”，表现力真不可
同日而语。

我有一难言之隐。
就是女儿一天天大了之
后，越来越不愿跟我亲
近，有什么话也只跟她
妈妈说，不愿跟我多啰
唆。每每看到人家父女
相处如“哥们儿”，不由
心生羡慕。有一回我跟
我老妹说起这个，啰哩
啰唆一大通，不得要领。
老妹用老家话说：“你说
离皮离骨不就行了！”老
妹哪里知道，与故乡渐
行渐远，我哪里还记得
老家话里还有“离皮离
骨”这样鲜活的词语！可
以说，正是失去老家方
言作为表达后援造成的
经常性的“失语”，成为
我重新认识方言重要性
的由头。

写作本文的最近的
由头是因为看了一场推
广普通话的文艺演出。
演出以相声、小品为主，
所有的笑点都来自对方
言的嘲笑与贬损。我觉
得，“推普”当然没有错，
但也不必以嘲弄、贬损
方言为前提。距今一百
年前的白话文运动中，
陈(独秀)、胡(适)、鲁(迅)
诸公的一大误区便是把
白话与文言对立起来，
后来白话文出现的诸多
问题可说皆渊源于此。
现在把普通话与方言对
立起来，亦是普通话宣
传与推广者的一个严重
误区。但愿这样的误区
不会导致相应的严重后
果 (毕竟，当下文学的

“普通话书写”问题已经
作为一种症候为批评家
提出)；也但愿方言与普
通话即使不能相提、相
携，也起码能相安。

(本文作者为江苏
宿迁学院中文系副教
授)
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